

Sandwüsten entrollten¹⁾ sich vor meinem stammenden Blick: es war kein Zweifel, ich hatte Siebenmeilenstiefel²⁾ an den Füßen.

X.

Ich fiel in stummer Andacht auf meine Knie und vergoß Thränen des Dankes; denn klar stand plötzlich meine Zukunft vor meiner Seele. Durch frühe Schuld von der menschlichen Gesellschaft ausgeschlossen, ward ich zum Ersatz an die Natur, die ich stets geliebt, gewiesen, die Erde mir zu einem reichen Garten geben, das Studium zur Richtung und Kraft meines Lebens, zu ihrem Ziel die Wissenschaft. Es war nicht ein Entschluß, den ich faßte. Ich habe nur seitdem, was da hell und vollendet im Urbild vor mein inneres Auge trat, getreu mit stillem strengen, unausgesetzten Fleiß darzustellen gesucht, und meine Selbstzufriedenheit hat von dem Zusammenfallen des Dargestellten mit dem Urbild abgehangen.

Ich raffte mich auf, um ohne Zögern mit flüchtigem Ueberblick Besitz von dem Felde zu nehmen, wo ich künftig ernten wollte. Ich stand auf den Höhen des Tibet, und die Sonne, die mir vor wenigen Stunden aufgegangen war, neigte sich hier schon am Abendhimmel; ich durchwanderte Asien von Osten gegen Westen, sie in ihrem Lauf einholend, und trat in Africa ein. Ich sah mich neugierig darin um, indem ich es wiederholt in allen Richtungen durchmaß. Wie ich durch Aegypten die alten Pyramiden und Tempel angaffte, erblickt³⁾ ich in der Wüste, unsern des hundertthorigen Theben, die Höhlen, wo christliche Einsiedler sonst wohnten.*) Es stand plötzlich fest und klar in mir: „Hier ist dein Haus!“ Ich erfor eine der verborgensten, die zugleich geräumig, bequem und den Schakalen unzugänglich war, zu meinem künftigen Aufenthalte, und setzte meinen Stab weiter.

Ich trat bei den Herculessäulen nach Europa über, und nachdem ich seine südlichen und nördlichen Provinzen in Augenschein genommen, trat ich von Nordasien über den Polargletscher nach Grönland und America über, durchschweifte die beiden Theile dieses Continents, und der Winter, der schon im Süden herrschte, trieb mich schnell vom Cap Horn nordwärts zurück.

1) entrollen. — 2) Siebenmeilenstiefeln I. II. — 3) erblickte.

*) Die sogenannte Thebais, wohin sich zuerst der heilige Antonius im Jahre 285 zurückzog, der in den Trümmern einer alten Burg sich eingeschlossen haben soll. Hier, wie auch in der Wüste Nitria, wohnten sehr viele Einsiedler, unter denen sich später besonders Macarius auszeichnete, in einsamen Zellen, während andere, wie Antonius selbst später, sich in die weitere Wüste begaben, wo sie unter freiem Himmel lebten.